

Los movimientos sociales en México, incluidos los del área médica

En 1964 inició un paro para mejorar las condiciones del sistema de salud.

Share on facebook Share on twitter Share on google_plusone_share Share on email More Sharing Services

COMPARTIR

Alfonso Aguilar 25/01/2015 01:33

SALUD. La historia de los movimientos sociales en México es vasta y en ellos hay que incluir a los del área médica, como el acontecido en el lapso 1964-1965 que se inició en noviembre del 64 después de un largo tiempo en que las condiciones de los médicos residentes e internos de todo el sistema de salud no mejoraban. Se decidió hacer un paro en el Hospital 20 de Noviembre del ISSSTE, debido a que no recibirían tres meses de sueldo como aguinaldo, paro al que se sumaron médicos del Hospital Juárez, del Hospital Colonia —que era el que estaba al servicio de los trabajadores ferrocarrileros—, el Hospital San Fernando del IMSS y del Hospital General de la entonces SSA. Los paristas se instalaron en sesión permanente y crearon la Asociación Mexicana de Médicos Residentes e Internos —AMMRI— independiente de todas las organizaciones sindicales, misma que elaboró un pliego petitorio con tres puntos básicos: mejora del nivel económico, seguridad en el empleo y participación activa en los programas de enseñanza. La satisfacción total de esta tercia era necesaria para el levantamiento del paro. Paralelamente por esos días, **Gustavo Díaz Ordaz** tomó posesión como Presidente de la República y los médicos le envían su pliego petitorio. El doctor **Rafael Moreno Valle**, también recién nombrado como secretario de Salud, en entrevista con los paristas les dijo que buscaría soluciones prácticas para esa problemática.

Os añadido que para el 18 de diciembre del 64, cinco mil médicos decidieron levantar el paro de 22 días confiados en que les iban a resolver sus problemas y peticiones, pero como ello no sucedió, un mes después y luego de que las negociaciones fueron publicadas en una Carta Abierta dirigida al presidente **Díaz Ordaz**, para el 13 de enero de 1965 se inició un segundo paro, debido a que las autoridades no sólo no habían respetado lo acordado, sino que éstas habían iniciado una serie de represiones de diversa índole y nada sutiles contra los paristas. El 20 de abril del 65 la AMMRI anunció que sus cinco mil integrantes se irían a un tercer paro. A mediados de mayo, cuando los paristas iban de la Alameda Central al Zócalo fueron atacados por

trabajadores del Servicio de Limpia y Transporte del Distrito Federal, por lo que al día siguiente la Alianza Mexicana de Enfermeras, Parteras y Auxiliares de Enfermería publicó un desplegado manifestando su apoyo al paro. El 26 de agosto la fuerza pública —granaderos— desalojó con violencia a los médicos de los Hospitales 20 de Noviembre y Colonia, autorizados por el entonces director del ISSSTE. El director de la FETSTE apoyó la medida para que más médicos fueran desalojados con violencia. El 5 de septiembre la AMMRI decidió levantar el paro y aunque reanudaron sus labores muchos médicos continuaron siendo reprimidos.

Os comento que sobre las reformas estructurales en salud en Latinoamérica, el caso mexicano no solamente se distingue por la magnitud demográfica o económica, ya que cada día hábil el Sistema de Salud Mexicano lleva a cabo más de un millón 200 mil consultas, se dan de alta a más de 21 mil pacientes y se realizan más de 18 mil intervenciones quirúrgicas. También se distingue por el hecho de que el punto de partida de estas reformas es un Sistema de Salud estructurado en torno a una amplia y añeja presencia del Estado, que ya existía desde antes del movimiento médico 64-65. Se viene señalando que las reformas estructurales han sido comparativamente prolongadas, pues la implementación de un sistema de atención acorde a los lineamientos de los organismos internacionales está tomando más de tres décadas y aún tienen muchos aspectos por definir. Al inicio de esta transición en los años 80, cuando la idea era constituir un Sistema Nacional de Salud (SNS), dentro de la agenda se hablaba de un sector privado poco desarrollado, situación que se ha venido revirtiendo con el desarrollo y diversificación de un sector privado que ha venido ganando capacidad de interlocución.

TRES APOSTILLAS. El próximo martes 27 tendrá lugar la Jornada Conmemorativa “A 50 Años de: El Movimiento Médico en México 1964-1965. 2014-2015”, organizado por los doctores **Fernando Cano Valle, Alejandro Treviño Becerra y Norberto García Manzo**, bajo los auspicios del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM... Contará con temas expuestos por expertos ponentes. Entre ellos están “La salud en México 1965-2015”, “La defensa del médico a lo largo de cincuenta años”, “La CONAMED y la nueva legislación” y “50 años de legislación sanitaria”. Entre los ponentes estarán **Norberto Treviño García Manzo, José Meljem, Fernando Martínez Cortes, Francisco Navarro** y varios otros. **SALUD Y SALUDOS.**